

Los cambios en la democracia

3913

ALEJANDRO FOXLEY

El autor es presidente de Cieplan (Corporación de Investigaciones Económicas para Latinoamérica), y éste artículo corresponde a una sección de su libro *Chile y su futuro: un país posible*, recientemente publicado.



Después de haber sido por décadas el escenario de una sucesión de grandes y frustradas transformaciones estructurales, Chile parece exhibir un cierto grado de cansancio frente a la mera idea de más y nuevos cambios. Sin embargo, una sociedad que no cambia se recarga de tensiones internas y se desgasta en disputas estériles que paralizan y matan en su creatividad.

Por otra parte, las instituciones que se muestran incapaces de evolucionar, contagian de esclerosis al cuerpo social y se hacen, en definitiva, ineficaces. Le ocurre a los partidos políticos que no se renuevan, a las universidades que se burocratizan, a los gobiernos que se aferran

al poder y a las empresas que ahogan sus procesos de innovación y renovación.

El cambio es, pues, inevitable. ¿Cómo impedir que éste se haga destructivo; cómo evitar que conduzca como desencadenante a un retroceso en lugar de un progreso

social?

En primer lugar, el cambio no puede consistir en un proceso abierto, sin límites; y eso es válido particularmente después de un largo ciclo de transformaciones estructurales que tuvieron precisamente esas características. El riesgo de no ponderar esa dimensión es consagrar la inestabilidad y la inseguridad como características permanentes del orden económico.

En segundo lugar, los cambios no se pueden imponer por la sola voluntad, por mucho que sea el poder de que se disponga. Esa lección debería haber sido asimila-

da incluso por los economistas de Chicago y hasta por el propio general Pinochet.

En cualquier sociedad compleja, el cambio provoca la reacción de sectores que empujan en direcciones diversas. En ese sentido, el cambio constituye un proceso de adaptación recíproca entre quienes lo inician y los que son objeto de él, ya sea que lo resistan o lo apoyen. El resultado final es necesariamente distinto al esperado *a priori*.

Considérense, por ejemplo, los cambios producidos en la estructura agrícola del país a partir de la Reforma Agraria de Frei, y la cadena de reacciones y efectos que ella desató: la radicalización política de los agricultores en tiempos de Frei; la posterior "necesidad" del allendismo de plantear cambios más revolucionarios como una forma de competir y sobrepasar los planteamientos de la DC; la reacción de una Derecha que empujó el golpe al sentirse amenazada en intereses vitales por la UP, y que terminó impulsando, desde el poder, una contra-reforma parcial en el

Los cambios en la democracia [artículo] Alejandro Foxley.

Libros y documentos

AUTORÍA

Foxley, Alejandro, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los cambios en la democracia [artículo] Alejandro Foxley. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile